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会奖商旅 MICE

会展红粉秀

商旅关注

1 月 29 日，新西兰移民局副部长克雷

格·福斯(Craig Foss)出席由新西兰旅游局、

新西兰移民局主办，12 家商务会奖公司代

表参加的《关于商务会奖类访问签证申请

备忘录》签字仪式，标志着新西兰在华推

广商务会奖的进程加速。

该备忘录将于 3 月 2 日正式生效，首

先在华北、华东市场试点推行，来自北京

及上海的 20 家商务会奖公司成为首批“新

西兰商务会奖合作伙伴”。此次推出的签

证便捷流程，涵盖了送签材料、受理地点、

受理时间等多方面的便捷措施，新西兰也

开创了海外目的地对华商务会奖政策的

多个“第一”。

克雷格·福斯表示：“很高兴看到这一

便捷流程的推出，这将使人们前往新西兰

进行商务活动更加便利。新西兰拥有世

界一流的商务会奖设施及丰富多样的活

动体验，令每段商务旅程精彩难忘。我相

信这次的签证新策将会进一步加强中新

两国间的商务交流活动。欢迎更多中国

商务游客前往新西兰。”

自 3 月 2 日起，通过“新西兰商务会奖

合作伙伴”申请前往新西兰的商务游客将

享受到四大便捷措施：一是一地送签。即

无论申请者户籍归属哪里，只要通过 20 家

商务会奖公司的任何一家申请，即可统一

至就近的新西兰签证中心办理签证。二

是专员服务。新西兰移民局设专员负责

20 家商务会奖公司所有关于商务会奖签

证的咨询工作。三是手续简化。通过 20

家商务会奖公司递签，申请人所需准备资

料清单得到很大程度上的简化。四是快

速出签。在申请者本人同意并签字、材料

准备齐全的情况下，新西兰移民局的审理

时间仅为 3 个工作日。

新西兰旅游局亚洲总经理大卫·克雷

格(David Craig)说道：“新西兰是世界一流

的商务会奖旅游目的地，但并不为人熟

知。我们于 2013 年 7 月在中国正式成立

了商务会奖部门，尽管时间并不长，但成

效显著。我们非常看好中国市场的巨大

潜力。此次签证新策的推出只是众多计

划之一，接下来我们还会与业内伙伴进行

更多合作，将新西兰打造成为中国商务人

士举办会议及奖励旅游的首选目的地。”

商务会奖旅游已被确立为新西兰旅

游产业的重要组成部分，新西兰政府不遗

余力地建设相关基础设施。自 2013 年以

来，加大投资扩建奥克兰、惠灵顿、基督城

和皇后镇的会务基础设施。

中国是新西兰旅游局发展全球商务

会奖旅游的关键市场，自 2013 年商务会奖

部门成立以来，新西兰旅游局已成功吸引

2631 名中国商务会奖游客前往新西兰，为

新西兰旅游业带来超过 1900 万新西兰元

(约 9500 万元人民币)的经济效益。

（辛 浪）

新西兰在华首创“商务会奖签证”便捷流程

■ 周春雨

2 月 1 日，新华社连发三文《微信公众

号:“1 人原创，99 人抄袭”缘只为抄成“大

号”挣钞票？》、《原创者：面对“李鬼”，只能

一声叹息》、《微信，你真的拿“抄袭”没办

法？》，以此引发公众对微信公众号抄袭状

况的关注。

自 2015 年开年以来，微信上便是一片

由抄袭问题引起的“道歉潮”。《罗辑思维》

因“盗版”原创者王路的稿件而道歉；《中

国企业家》杂志因未按规定使用《财新》的

稿件而道歉，且要求《每日经济新闻》就不

署名使用自家稿件而道歉，等等。

赘述了以上多个范例，也想藉此来聊聊

自2014年下半年以来会展微信公众号的“娱

乐”现象：一是信息推送快速自是不用再说

的，二是信息量大给关注对象带来了困扰，三

是不标明信息来源侵犯了原创的版权。

关于版权问题，相信会有相关的法规

出台，自是无需多说。那么，来看看信息

快速的优势。比如一家会展企业在新三

板挂牌，出于种种原因，企业回绝媒体的

采访，但却可以通过其微信公众号，在第

一时间向外界宣布在新三板挂牌敲钟的

信息。但前提条件是，只有关注了该企业

微信公众号的个体才能看到。

再来看看信息量大的后遗症。之所以

这么说，是有的会展微信公众号为了吸引

更多关注，加大推送的信息量。按说，这不

是一件坏事。但关键是，推送信息的时效

性如何？也就是说，如果送出的不是“飨

宴”而是“过期食品”，不仅是对关注个体的

不尊重，也是对自身信誉度的一种消耗。

当然，微信公众号间的吸睛大战，不

只是会展微信公众号间才有。为了博眼

球，各微信公众号的“娱乐”精神可谓是被

演绎到了极致。如近一段时间以来，余秀

华的《穿过大半个中国去睡你》在多个微信

公众号被演绎和娱乐，认真看过之后会发

现，原创者并没有演绎成份，不过是强调了

其是一位脑瘫患者。但是，这却成了微信公

众号们的“料”。为了吸睛并提升阅读数量，

有的微信公众号甚至直接以“脑瘫诗人余秀

华……”为题，来消费一位女性诗人的病痛，

随即在后台窃笑并等待着阅读量的快速攀

升。而当余秀华的诗集——《月光落在左手

上》出版时，又有一堆的微信公众号们攒足

了力气“候着”，期待其事前早已设计好的诗

人对白再就势博一回眼球。但令诸多微信

公众号们没有想到的是，背负着病痛已有了

年纪且机智的女诗人淡定地说：“对不起大

家，我没有欣喜若狂。”想是落在左手上的月

光打在了他人的右脸上，微信公众号们暂时

安静了。

或许，关于余秀华的娱乐话题就此落

幕。但会展业的“娱乐”要何时才能不再

娱乐了？同一个新闻事件，不同的微信公

众号演绎着各自的版本，细心的读者会发

现，新闻事件的来源是同一个，有的甚至

不标明出处，便任意使用，且随意更改。

新闻事件与广告本质上的不同在于：

前者尊重客观事实，实事求是；而后者则

可发挥创意和想象。 前者体现的是新闻

价值，后者要得到的是商业价值。

这也是新华社缘何发文直指《微信公

众号:“1人原创，99人抄袭”缘只为抄成“大

号”挣钞票？》的弊病。作为自媒体的微信公

众号实现创收无可厚非，但不能做了“李

鬼”，还暗地里拿走了原本属于李逵的酬

劳。会展微信公众号的出现，极大地丰富了

同业间的信息交流。但它作为高效平台的

一面却被“玩坏”了！就像微博一样，它曾经

给会展活动组织方的增值服务提供了便利

条件，曾一时风光无二。尽管微信公众号的

出现，一定程度上取代了微博的自媒体功

能，但用好微信公众号这个自媒体工具，需

要的不是“娱乐”精神而是专业精神。

在商业社会，拥有一些“娱乐”精神，

是被允许的。但会展经济是一项严肃的

事情，除了娱乐，更需要的是社会责任感。

（作者系《中国贸易报·会展周刊》主编）

聊聊会展微信公众号的“娱乐”现象

北京定点会议场所318家
市级单位禁入五星酒店

本报讯 近期，北京完成了市

级行政事业单位本年度会议定点

政府采购项目 ，确 定 了 318 家 会

议定点单位，其中包括“ 节俭版”

纯 会 议 场 所 19 家 ，而 全 市 27 家

五星级酒店等高档场所均被排除

在外。

据 北 京 市 财 政 局 有 关 负 责

人 近 日 表 示 ，按 照 中 央 八 项 规

定 和 北 京 市 委 、市 政 府 有 关 要

求 ，本 市 近 期 完 成 了 市 级 行 政

事 业 单 2014-2015 年 度 会 议 定

点 政 府 采 购 项 目 。 通 过 公 开 招

标 ，确 定 了 318 家 会 议 定 点 单

位 ，其 中 具 备 接 待 大 型 会 议 能

力 的 39 家 ，具 备 接 待 中 小 型 会

议 能 力 的 260 家，只 提 供 会 议 场

所 而 不 安 排 食 宿 的“ 节 俭 版 ”纯

会 议 场 所 19 家。

严 格 限 制 会 议 定 点 场 所 档

次 ，是 本 次 招 标 的 一 大 变 化 。

进 入 会 议 定 点 范 围 的 只 有 四 星

级 以 下 的 饭 店 或 会 议 场 所 ，全

市 27 家 五 星 级 酒 店 等 高 档 场 所

禁 入。

北 京 市 政 府 采 购 中 心 有 关

负 责 人 介 绍 ，全 市 最 高 档 次 的

“ 第 一 包 ”定 点 单 位 标 准 最 高 只

到四星级，五星级酒店不再纳入

会议 定 点 政 府 采 购 招 标 范 围。

而 对 比 去 年 和 今 年 的 会 议

定点名单可以发现，依旧在列的

四星级及以下酒店，也将开销较

贵的豪华套间、商务贵宾房等取

消，只提供双床标准间。

此 外，此 次 招 标 的 项 目 也 做

出 了 一 些 调 整 。 为 鼓 励 市 级 行

政事业单位带头践行绿色出行，

招 标 新 增 了“ 会 议 场 所 与 公 交 、

地 铁 站 距 离 ”作 为 加 分 项 ，鼓 励

参 会 人 员 公 交 出 行 。 而 以 往 一

些高档饭店里免费附带的桑拿、

健 身 、保 龄 球 等“ 加 分 ”娱 乐 项

目，则被取消。

（宗 和）

入境旅游服务平台
Jetbay上线

本报讯 一直以来，中外旅游

信息不对称、国外游客不能寻找

到有帮助的旅行信息。日前，入

境旅游服务平台 Jetbay 正式上线，

搭起国内外智能旅游桥梁。

Jetbay 专 注 于 中 国 入 境 旅 游

市场，打造入境旅游服务预订平

台。目前提供的服务已涵盖全国

4 万多个景点和 600 多座城市。

Jetbay 负 责 人 潘 国 章 表 示 ，

Jetbay 将 通 过 对 本 地 旅 游 资 源

的 模 块 化 整 合 ，提 供 更 多 本 地

旅 游 资 源 组 合 服 务 ，帮 助 更 多

外 国 游 客 到 中 国 旅 游 ，帮 助 他

们 获 得 更 好 的 旅 游 服 务 和 体

验 ，简 化 他 们 预 订 中 国 本 地 服

务 的 难 度，保 障 他 们 的 利 益。

此外，Jetbay 将为更多国内中

小旅游服务机构提供订单来源。

只要是有涉外能力的旅游机构，

都可以通过 Jetbay 直接把商品展

示到游客面前，简化流程。

潘国章强调，Jetbay 的目标是

做成全球公认的中国入境旅游服

务预订平台。

（周 音）

■ 本报记者 袁 远

据中国旅游饭店协会方面消息，在开

展 2014 年度星级饭店评定工作时，全国范

围内共有 50 多家星级酒店主动降星，像北

京锦江富园酒店甚至直接放弃了五星级

酒店资格。

效益断崖式下降

我国现有约 1.35 万家星级酒店，其中

有五星级酒店 850 余家、四星级酒店 2400

余家。数据显示，2012 年星级酒店曾实现

50 多亿元的行业利润，2013 年全行业却吞

下了超过 21 亿元的巨额亏损。国家旅游

局副局长吴文学表示，部分地区高星级饭

店扩张过快，“高大上”供给与大众化的需

求存在脱节，加之当下“从俭、从简”的政

风和社会风气，使困扰高星级酒店业的结

构性矛盾凸显出来，行业经营效益呈现较

为明显的下滑态势。

由于经营艰难，有些高档酒店则走上

了“被出售”之路。2014 年年初，锦江集团

以 12.6 亿元一举出售了上海老字号银河

宾馆。而作为浙江省首家五星级酒店，宁

波南苑宾馆也未能逃离“被出售”的命运。

中国旅游饭店业协会会长张润钢表

示，2014 年中国酒店业基本延续了之前的

态势，收入、利润持续走低，两年来亏失最

多的是大量依赖高端政务消费的饭店，行

业整体效益出现断崖式下降。

走平民路线

北京金融街丽思卡尔顿酒店市场销

售总监茅毛充满遗憾地对记者说，高档酒

店目前整体存量过剩，普遍的弊端对政务

消费过度依赖，这也是当前中国星级酒店

走入困局的症结所在。现在酒店业很难

再看到大笔公款消费，各种官方会议和峰

会论坛也鲜少进驻，中央颁布“国八条”之

后，高端酒店分分钟都有裁员的事情发

生。“每次上头给我们开会，会场的沉闷气

氛几乎能引爆会议室，而这样的压力，我

还 不 能 击 鼓 传 花 般 往 下 一 级 员 工 身 上

传。作为中层‘转换头’，我需要把压力去

情绪化、使任务具体化，再做糖衣炮弹似

的包装，才不至于把下面的员工吓得要立

马跳槽。既然我是酒店的中流砥柱，就该

承担这个岗位的一切责任，而不能仅仅享

受它的待遇和光环。”茅毛表示。

还有越来越多的高档酒店不得不放

低身段，开始走大众平民路线。由于这两

年酒店餐饮消费额一直往下掉，靠大幅降

价或团购来维持已经成了普遍使用的手

段。一家三星级酒店总经理艾某说，酒店

从 2013 年 年 中 开 始 裁 员 并 降 低 餐 费 标

准。2012 年年初 589 元的标准间价格，现

在降为 238 元。记者在承德入驻酒店时发

现，即使是在旅游高峰期，一四星级酒店

的房价竟然每天只需 200 元，其中还包括

了一顿颇为丰盛的早餐。早餐时间，酒店

的工作人员忙着拍卖不知从哪里引进的

国画，很多精美的国画竟然以 100 元的“跌

破 价 ”就 出 售 了 ，引 得 现 场 气 氛 极 为 热

烈。似乎，拍卖廉价国画已经成为该酒店

的一个重要营收来源。还有一位北京四

星级酒店的合伙人表示，政府公务会议和

活动现在管理严格，时长有限定，消费太

少赚不到钱，酒店已经开始主做婚宴。

理性消费比例上升

中国旅游饭店业协会的报告显示，近

两年来，星级饭店中公款消费的比例明显

下降，私人消费的比例则明显上升；畸形消

费的比例明显下降，理性消费的比例在明

显上升；中老年人消费的比例明显下降，年

轻一代的消费比例明显上升。

中国旅游研究院饭店产业研究基地主

任谷慧敏告诉记者，即便是在北京、上海、

广州这样的一线大都市，五星级酒店的密

度也早已超过了纽约、伦敦、巴黎。高星级

酒店的市场供给已趋于平衡，并且略高于

市场需求。随着酒店业的人工和能源成本

继续推高，而从业人员薪水得不到提高，酒

店业高端职员和低端劳动力匮乏，高档酒

店业竞争加剧。“现在五星级酒店不能再像

以前那样独自销售，坐等散客来，而是应该

主动与周边资源联动捆绑，捉住一年数次

的短假商机，将原本的淡季营销转变成旺

季。”皖能大厦营销总监夏锐告诉记者。

中国旅游饭店业协会会长张润钢表示，

在扭曲的、非理性的、畸形的所谓高端消费

需求泡沫消失后，有理由期望中国星级酒店

结构得以优化，实现“弯道超车”、成功转型。

精品酒店引来“高端客”

就在五星级酒店遭遇“寒冬”的同时，

一批具有当地文化、艺术特色的精品酒店

在国内却呈现供不应求的趋势。已有越来

越多的中国商旅游客把目光投向这类小型

豪华酒店。这些拥有独树一帜的度假主

题、风格独具的酒店设计、个性化酒店服务

的“新新一族”，在和传统五星级酒店的对

抗中逐渐显示出无可匹敌的竞争力。

例如北京利用其独有的胡同和四合院

建筑，建起了一批四合院酒店，受到不少国

内外高端游客的欢迎。坐在一株枝繁叶茂

的枣树下，品一壶香气浓郁的茉莉花茶，和

三五好友说笑、闲聊，不啻为一种特别又闲

适的生活体验。飘满枣花香的院落里，还

不时从外面传来老北京商贩的吆喝声，声

声入耳。这可是入住一般大酒店完全感受

不到的当地文化、市井氛围啊。一位经常

进行商务旅行的客人告诉记者，普通的高

星酒店虽然奢华，但是风格、设计大同小

异，而一些设计独特、服务贴心的精品酒店

颇为让人心动，无奈这样的酒店在国内很

难寻觅得到。即使有，也和自己在国外经

常旅居的精品酒店差异颇大，不是硬件设

施跟不上，就是软件服务不到位。

记者曾经造访的绍兴一家精品酒店，

把绍兴的主要景点和重要的环境特色都

搬到了酒店里，让你足不出户，就如同来

到了绍兴水乡，不仅能品尝到地道的绍兴

美食，还能欣赏到精致的绍兴美景。

不过，谷慧敏表示，精品酒店是为小

众市场服务的。在酒店业竞争激烈的今

天，各地根据各自所在城市、地区的文化

特色和地缘优势，推出一定数量、品质的

精品酒店，无可厚非，但在开发上一定要

慎重。精品酒店的开发模式和特点都与

普通酒店不同，既和所在城市的历史遗存

有关，也和特定的市场需求相联系。

“高大上”酒店主动降星 抵御市场严寒


